

# Le Pion du Roi

Cercle d'Echecs « La Pion du Roi. »

Taverne de l'Union, 3<sup>e</sup> étage, Place Albert 1<sup>er</sup>, 27

1400 Nivelles



Gazette à publication interne et aléatoire destinée aux membres du Pion du Roi.

Numéro 16 du 24 mai 2015

Rédacteur Yves Deschuyter



## Sur le podium !...

Après moult péripéties nos champions et vice-champions 2015 sont connus dans chacune de nos divisions !

Nous ne reviendrons plus sur le long et laborieux départage et nous nous contenterons de vous présenter le nom des lauréats dans chacune de nos divisions....

### Division I

1-Samuel Monnier

2-Giovanni Kelemen

### Division II

1-Yvon-Alain Minne

2-Yvon Barbier

### Division III

1-Henri Deschuyter

2-Raphaël Murphy

Bravo à nos champions et merci à tous les participants !

# Compétition d'Active

## Chess...

Compte-rendu des 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> rondes..

Nivelles, 3<sup>e</sup> étage de la Taverne de l'Union ce vendredi 22 mai 2015,

Une compétition chasse l'autre ! A peine en a-t-on fini avec le championnat que déjà les compétitions d'Active Chess battent leur plein !

Une douzaine de nos membres bien décidés à tenter leur chance dans la course aux trophées se pressaient donc ce vendredi pour en découdre à l'occasion des 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> rondes de cette compétition lancée en tout début d'année 2015 avant que de céder la place à notre championnat. Au total près de vingt prétendants au titre si l'on prend en compte les participants à la première joute de ce 9 janvier 2015.

Vingt heures, gonflés à bloc, les Chimay et autres Leffe dans les verres, les joueurs sont prêts, les appariements lancés selon la formule américaine, les premières parties peuvent commencer !

Surprise, Cédric Dupéron, en tête à l'issue des deux premières rondes n'étant pas là, c'est Samuel Monnier, bon pied bon œil, qui a le privilège d'emmener la série face au... second classé parmi les joueurs présents, l'excellent et toujours aussi surprenant, Yvon-Alain Minne! Le champion de DI opposé au champion de DII !...

Surprise toujours, Yvon Barbier, André Simon, André Mouchart autant d'habitues de nos séances du vendredi soir, brillent par leur absence. Raphaël Murphy également,... Retenu par une soirée pyjama, il n'en sera pas... Dommage... mais ce n'est que partie remise

Le hasard fait décidément bizarrement les choses, Pascal Pauwels, présent, n'ayant pas joué les rondes du mois de janvier, se voit attribuer la cote minimale d'entrée dans la compétition! Qu'à cela ne tienne, il croisera le fer avec Jean-Claude Herman tandis que Giovanni Kelemen sera opposé à Jean Scribe et qu'Henri Deschuyter, champion de DIII jouera contre Marie-Louise Burlet



Madame la Présidente opposée à la famille Deschuyter, ce soir.

Voilà qui harmonisera le tableau. Emotions garanties !

Pendant que ces parties remarquables démarrent à une cadence de 2 x 40 minutes KO, d'autres joueurs, moins bien classés, les provisoirement sans grade et sans gloire, se lancent à l'assaut des positions respectives !, Yves Deschuyter contre Christophe Alleaume, Cécile Grégoire contre Georges Detrogh...

Rapidement les premiers résultats tombent, Pascal Pauwels fait déferler ses troupes sur Jean-Claude Herman qui encaisse par le travers arrière...



*Jean-Claude Hermanen valeureus capitaine !*

En pleine tempête, il aura beau nouer quelques ris, rien n'y fera ! Rapidement on entend que Giovanni Kelemen a pris le dessus sur Jean Scribe et que Samuel Monnier a fait de même contre Yvon-Alain Minne...



*Yvon-Alain Minne a finalement succombé au harcèlement de Samuel Monnier...*

et tandis que Georges Detrogh et Cécile Grégoire font partie nulle, les parties entre Henri Deschuyter opposé à Marie-Louise Burlet et Yves Deschuyter contre Christophe Alleaume s'éternisent ! Si cette dernière voit finalement les deux joueurs se séparer sur une nulle honorable, Henri Deschuyter finit par l'emporte chanceusement contre Marie-Louise Burlet !

La troisième ronde se termine sur un nouveau classement provisoire et puis, le grand brassage, la machine à laver le linge de l'Active Chess, redistribue les cartes et les rôles!...

Samuel Monnier, qui décidément invite les champions des autres divisions à sa table, sera opposé à Henri Deschuyter.



*Samuel Monnier, intraitable, vise la passe de deux en attendant mieux...*

Pascal Pauwels rencontrera Giovanni Kelemen, Yvon-Alain Minne croisera le fer avec Christophe Alleaume, Jean Scribe sera opposé à Georges Detrogh et Jean-Claude Herman à Cécile Grégoire tandis que Marie-Louise Burlet rencontrera Yves Deschuyter.



*Georges Detrogh en plein sevrage, faute de gauf' il mange son pain noir contre Jean Scribe.*

Et c'est reparti pour un second tour ! Sans se faire d'illusions, Henri Deschuyter affronte vaillamment son redoutable adversaire mais le rapport des forces est trop déséquilibré, rapidement Samuel Monnier prend l'avantage et emporte la partie. Les chances sont par contre beaucoup plus équilibrées dans la partie opposant Pascal Pauwels à Giovanni Kelemen du moins, en apparence, Giovanni Kelemen devant se rendre à l'évidence, Pascal Pauwels est bien le plus fort ce soir encore ! Victoire de Pascal Pauwels qui permet ainsi à Samuel Monnier de prendre quelques encablures d'avance sur l'un de ses principaux rivaux. Pendant ce temps Yvon-Alain Minne prend le dessus sur Christophe Alleaume qui plonge provisoirement dans les profondeurs du classement. Décidément voilà une bien mauvaise soirée pour l'excellent Christophe Alleaume qui mérite certainement un meilleur classement intermédiaire.

Oui mais encore, que se passe-t-il sur les autres échiquiers ?

Jean Scribe prend le meilleur sur Georges Detrogh dans une partie qui aura tourné très, très court pour le malheureux Georges Detrogh tandis que Cécile Grégoire et Jean-Claude Herman partagent le résultat ! Reste Marie-Louise Burlet opposée à Yves Deschuyter dans une partie déséquilibrée mais où Marie-Louise Burlet fait mieux que se défendre et résiste bec et ongles face aux menaces de mat imminentes. Comme souvent dans ces cas là, l'adversaire ne parvenant pas à arracher le mat finit par se retrouver dans une position inconfortable et c'est bel et bien ce qui se produit encore une fois ! Yves Deschuyter, enlisé dans les préparatifs d'un assaut qui n'en finit pas prête le flanc aux attaques de Marie-Louise Burlet jusqu'au moment où une imprécision de Madame la Présidente permettra à Yves Deschuyter de prendre l'ascendant et de l'emporter.

Cette fois les choses semblent entendues. Les deux rondes ont rendu leur verdict, le nouveau classement provisoire établit Samuel Monnier en tête de l'Active Chess !...

C'est qu'il serait bien capable d'emporter le Grand Chelem celui-là !

Alors, Samuel, Championnat - Active Chess - Open... ?

La question est posée !

---

## Le jeu des pions...

### Et l'ossature de pions en milieu de jeu

Parmi les thèmes propres au milieu de jeu le plus fondamental de tous est sans conteste celui du jeu des pions et du développement de l'ossature.

Véritable colonne vertébrale de la position, son incidence sur la stratégie et le mouvement des pièces est grande, l'ossature de pions conditionnant les réponses à des thèmes aussi variés que celui du côté du roque, de la case idéale pour le Cavalier, de la couleur du Fou, de la suprématie du Fou sur le Cavalier, de l'évolution vers la Finale....

A l'occasion de la formation de ce vendredi nous avons commencé par passer en revue quelques définitions de termes et de situations de façon à pouvoir nous retrouver dans les explications ultérieures qui seront proposées.

Si les définitions de vocabulaire sont longues et fastidieuses elles s'avéreront nécessaires pour qui veut se retrouver dans la jungle de la « grammaire » du pion telle que développée par Hans Kmoch dans son excellent livre « L'art de jouer les pions » qui nous sert de référence.

Au départ de ce livre sont proposées les principales notions à connaître à propos du jeu des pions compte tenu des impératifs à respecter en matière d'ouverture.

Ces impératifs, résumés par Nimzowitsch dans son ouvrage « Mon Système », dictent un jeu des pions et des pièces centré sur la prise de l'initiative. Dans sa démarche pour obtenir l'initiative dans la phase d'ouverture, le joueur se voit contraint de développer sa structure en réponse à ses envies propres, ses préférences et la structure qui lui est imposée par l'adversaire.

Tout l'objet de la phase d'ouverture étant centré sur le développement de ses pièces et la prise de l'initiative, l'ossature de pions résultante présentera un aspect typique de l'ouverture que l'on aura tenté de jouer et qu'il faudra optimiser en fonction de la situation. Nimzowitsch en passant en revue les conditions nécessaires et suffisantes pour s'emparer de l'initiative évoque également les notions telles que le centre de pions mobiles, la liquidation du centre et sa surprotection. Autant de notions fondamentales dont il faut connaître l'existence si on veut comprendre la genèse de la création de l'ossature de pions et sa raison d'être. Il en résultera une structure particulière à chaque fois et propre aux impératifs d'une ouverture ou d'une défense particulière, cette structure résultante étant plus ou moins correcte et plus ou moins opportune.

Parmi les critères d'appréciation de cette structure nous retiendrons la dispersion verticale et/ou horizontale et surtout, la capacité à exploiter les cases de blocage qui y est rattachée. De la même façon, la création de pions passés, la création de chaînes de pions et leur exploitation sont des aspects à prendre en considération tandis que les formations de saut caractérisées par un rapport d'empan entre les pions de pointe des deux camps et les ouvertures de colonnes sont à prendre en considération.

Vous l'ignorez ? Pourquoi ne pas nous rejoindre le vendredi en début de soirée ?

---

## « The Problemist »

Pas de photo du diagramme cette semaine, désolé.

### Position de départ

Blancs: Rd5,g7,Fh6

Noirs : Rf7,e7,h7

**Les Blancs au trait / Les Blancs matent en quatre coups.**

### Réponse

1. g8=D + - Rxc8
- 2.Re6-Rh8
- 3.Rf7-e5
- 4.Fg7#

### Nombre de participation le 22 mai 2015 # 3

Monnier Samuel, Yvon-Alain Minne, Christophe Alleaume

### Bonne(s) réponse(s) le 22 mai 2015 #2

Samuel Monnier et Christophe Alleaume = 10 pts

### Classement général après 12 diagrammes au 22/05/15

Christophe Alleaume =52 pts; Raphaël Murphy = 26 pts ; Monnier Samuel = 25 pts ; Minne Yvon-Alain= 24 pts ; Jean-Claude Herman =24 pts ; Cécile Grégoire= 22 pts; Dupéron Cédric = 20 pts ; Mouchart André=15pts; Henri Deschuyter = 2 pts

1 point pour la participation même si la première réponse est fautive. 3 points pour le premier coup exact. 5 points pour le premier coup et le coup en réponse exacts. 10 points pour la solution totalement correcte.

---

# Pendules!

**Présentation de pendules remarquables parce que c'est joli, qu'on aime ça, que c'est (in)utile, que certains en redemandent et qu'il y en a encore...**



Pendule anglaise de la fin des années soixante.

---

**La suite au prochain numéro...**